

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN  
Ciudad Universitaria, 06 de diciembre de 2013.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** Concluye hoy en la UAEM recepción de documentos del Pronabes

**Nacional:** Tiene la SEP el mayor número de quejas por discriminación: Conapred

**Internacional:** Estudiantes y policías chocan frente al Congreso de Argentina

## SALUD

**Estatal:** Consumen drogas 5 por ciento de los jóvenes

**Nacional:** Trata de personas, problema nacional: CNDH

**Internacional:** Logran avances en el tratamiento de la leucemia

## ECONOMÍA

**Estatal:** Alerta Condusef a tarjetahabientes

**Nacional:** Aumenta número de pobres en México

**Internacional:** Adquiere Microsoft telefonía móvil de Nokia por 5,440 mde

## POLÍTICA

**Estatal:** Cerrará IEE año con importantes actividades político-electorales

**Nacional:** Aprueban diputados reforma política con cambios y la regresan al Senado

**Internacional:** Muere el ícono global de la libertad

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *Concluye hoy en la UAEM recepción de documentos del Pronabes*

Este viernes en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) concluye la recepción de documentos para solicitar ser beneficiario del Programa Nacional de Becas (Pronabes). Desde la semana pasada se inició en el campus Chamilpa de la UAEM la recepción de documentos en la planta baja del edificio de la torre universitaria, y en el portal web de la institución se da a conocer la convocatoria 2013. De acuerdo con la convocatoria, los estudiantes de la UAEM pueden solicitar la renovación de la beca que otorga el Programa Nacional de Becas y Financiamiento cumpliendo con los requisitos de la convocatoria, y se puntualiza que quienes ya realizaron su registro ante en el portal [www.subes.sep.gob.mx](http://www.subes.sep.gob.mx) y entregaron documentos, ya no deberán realizar ningún trámite para este proceso. Los alumnos renovantes que se registraron y no entregaron documentos, tendrán que hacerlo hasta hoy viernes de las 10 a las 14 horas. Los alumnos renovantes que no realizaron registro y no entregaron documentos, también pueden hacerlo en la fecha señalada. La convocatoria para solicitar la beca para el ciclo escolar 2013-2014, estará abierta hasta hoy 6 de diciembre y se puede ingresar al Sistema Nacional de Registro de solicitudes a través de [www.uaem.mx](http://www.uaem.mx), [www.cnbes.sep.gob.mx](http://www.cnbes.sep.gob.mx) o directamente en [www.subes.sep.gob.mx](http://www.subes.sep.gob.mx).

**La Unión de Morelos**, p.14, (Salvador Rivera).

### *Otorgan Honoris causa a Fidel Castro Ruz*

El Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) en sesión solemne, hará entrega hoy de la distinción Doctor Honoris Causa al comandante Fidel Castro Ruz, por sus aportaciones en cuanto al impulso de la investigación en el sector agropecuario, principalmente en la caña de azúcar. La sesión del máximo órgano de autoridad colegiada de la UAEM será presidida por el rector Jesús Alejandro Vera Jiménez, a partir de las 12 horas en el auditorio "Gral. Emiliano Zapata", en el campus Norte, en la colonia Chamilpa de Cuernavaca. Como parte del programa, José Eduardo Bautista Rodríguez, director de la Facultad de Ciencias Agropecuarias, será el encargado de presentar la semblanza de Fidel Castro. La entrega del Doctorado Honoris Causa, es en cumplimiento al acuerdo del Consejo Universitario de fecha 31 de octubre de 2012, con fundamento en lo dispuesto por el artículo ocho del Reglamento de Reconocimiento al Mérito Universitario. En representación del galardonado, recibirá la distinción el Excelentísimo Embajador de la República de Cuba en México, Dagoberto Rodríguez Barrera. En esta misma sesión, se realizará la ceremonia de cancelación del primer día de emisión de la Estampilla Conmemorativa del 60 aniversario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. En esta ceremonia se espera la presencia de Patricia Cravioto Galindo, directora Corporativa Comercial del Servicio Postal Mexicano; de Raúl Carvajal Martínez, gerente de Emisiones Filatélicas del Servicio Postal Mexicano; de Jaquelin Calderón Garrido, subdirectora de Filatelia y de Ofelia Ramírez Sánchez, gerente Postal Estatal del Servicio Postal Mexicano; así como de académicos e investigadores, estudiantes y funcionarios universitarios.

**La Jornada Morelos**, p.6-14(Jaime Brito y Jorge Sifuentes) y **El Caudillo de Morelos**, p.6, (Manuel Fuentes).

### *Trabajamos para cumplir con las universidades: Messeguer*

Para la Nueva Visión la educación de los niños y jóvenes morelenses es prioritario, ustedes han sido testigos de las acciones que ha hecho el gobernador Graco Ramírez en este aspecto porque estamos seguros que si queremos cambiar la realidad de las cosas, no solamente basta hablar bien, tenemos que impulsar una política, declaró Jorge Messeguer, secretario de Gobierno, antes de tomar protesta al nuevo Consejo Directivo 2013-2014 de la Asociación de Institutos y Universidades Privadas de Morelos (AIESPEM). Jorge Messeguer indicó que una de las políticas en beneficio de la educación ha sido poner en marcha el programa beca salario que es referente a nivel nacional, al apoyar económicamente a estudiantes desde tercero de secundaria, preparatoria y universidad. Durante el evento, el secretario de Gobierno destacó que a muchos jóvenes, la beca salario les ha permitido continuar con sus estudios, pues la utilizan para poder pagar el transporte para ir a la escuela y eso hace la diferencia, además que la beca los compromete y les genera un sentimiento de pertenencia. En el evento estuvieron presentes René Santoveña, secretario de Educación; Brenda Valderrama, secretaria de Innovación, Ciencia y tecnología; los alcaldes Jorge Morales Barud de Cuernavaca y Agustín Alonso Mendoza de Yautepec; así como los diputados Rosalina Mazari, Jordi Messeguer, Juan Ángel Flores; Nadia Luz María Lara Chávez, presidenta del Tribunal Superior de Justicia (TSJ); y el secretario general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), José Antonio Gómez Espinoza.

**El Regional del Sur**, p.8, (Redacción) y **La Jornada Morelos**, p.3, (José Luis Garcitapia).

#### *Las venaditas califican a la final del torneo interuniversitario*

Las venaditas de la Universidad calificaron a la final del torneo interuniversitario de fútbol rápido de la rama femenil, al vencer 2-1 a los Pumas Zaragoza, en las instalaciones de la máxima Casa de Estudios de Morelos, con goles de Jenny Ríos y Miriam Pulido, para adelantar 2-0, pero las visitantes se acercaron en el tanteador y las acciones fueron de alarido hasta que el nazareno finalizó la batalla. Las huestes de Luis Reynoso cumplieron con el pronóstico de calificar a la final, la cual será en las propias instalaciones del polideportivo de la Universidad de Morelos, pues en el certamen regular las venaditas fueron las mejores, y se encarará al escuadrón que se lleve el triunfo entre las potranquitas de la Universidad del Estado de México y de La Salle Pedregal, y cualquiera que sea el rival es de cuidado, por lo que las morelenses tendrán que hacer el mejor de sus partidos para quedarse con el título del evento. Está en puerta el campeonato universitario de Judo, el sábado, en donde tomarán parte los mejores exponentes de instituciones de nivel superior, en las instalaciones del polideportivo número dos, de acuerdo a informaciones del titular del deporte en la Universidad de Morelos, Jorge Juárez Cuevas, quien añadió que la justa iniciará a las nueve horas. Entre las instituciones que confirmaron su participación se tiene a los Pumas de la Universidad, los Potros de la Universidad Autónoma del Estado de México, los Burros Blancos del Instituto Politécnico Nacional y los Venados de la Universidad de Morelos.

**La Jornada Morelos**, p.15, (Ignacio Cortés).

#### *Gran calidad*

Nuevamente el Karate dio la cara por el estado. En esta ocasión, las jóvenes Laura Mariano Silvente y Rebeca Garfías Guzmán, consiguieron el tercer lugar en el Campeonato Hexagonal Intercontinental de Karate Do, que se realizó en Los Cabos, Baja California. En esta competencia las morelenses se enfrentaron con las mejores karatecas de Estados Unidos, Canadá, Rusia, Argentina, España y Turquía. Las deportistas del estado sólo quedaron atrás de las representantes españolas y turcas. "Estuvo increíble todo, el ambiente, el lugar, todo súper bien. Hubo mucho nivel en cada pelea y esto nos traerá buenas enseñanzas en nuestras futuras competencias. Hay que seguir preparándonos para que en la siguiente competencia hagamos mejor las cosas", expresó Mariano Silvente. Ahora las atletas tlahuicas se concentrarán para el selectivo de deportistas de esta disciplina que participará en la Olimpiada Nacional 2014, que se celebrará en Monterrey, Nuevo León.

**El Caudillo de Morelos**, p.16, (Diego Jiménez).

## **Nacional:**

#### *Tiene la SEP el mayor número de quejas por discriminación: Conapred*

El presidente de la Comisión Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), Ricardo Bucio, sostuvo que la Secretaría de Educación Pública (SEP) es la dependencia de la que se reciben más quejas contra actos de discriminación que pueden incluir violencia, exclusión (bullying), entre otros. Este tipo de situaciones es una realidad creciente en las escuelas, pero alertó que el fenómeno es más preocupante en las instituciones privadas. En entrevista al término de la inauguración de un foro sobre proyectos de apoyo a causas de equidad de género, Bucio dijo que en el caso de la SEP las quejas no son tanto por violencia contra los alumnos, sino que hay muchas más por exclusión, discapacidad y enfermedad.

**La Jornada**, p.44, (Alonso Urrutia).

#### *Sólo 700 mil jóvenes están adscritos al Sistema Nacional de Bachillerato*

Hoy sólo 700 mil jóvenes de educación media superior estudian con planes adscritos al Sistema Nacional de Bachillerato (SNB), por lo que para alcanzar la meta de tener a 50 por ciento de la matrícula en el SNB en el 2018, será necesario sumar a 400 mil jóvenes al año a dicho padrón de calidad, de acuerdo con la subsecretaría del ramo. Al finalizar el sexenio, la subsecretaría encabezada por Rodolfo Tuirán, estimó que habrá 5.3 millones de alumnos en el bachillerato. El objetivo es que 2.7 millones de alumnos, la mitad de la matrícula total, asistan a escuelas del SNB en los próximos cinco años.

**La Jornada**, p.46, (Karina Avilés).

#### *Científicos, optimistas ante incremento de la inversión federal en el sector: AMC*

En el sector de ciencia, tecnología e innovación (CTI) en el país se percibe gran entusiasmo, lo cual tiene que ver con el incremento de la inversión federal al sector, dijo la tarde de ayer en Cancún, Quintana Roo, el doctor José Franco, presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC). Este mayor apoyo a la CTI (71 mil 900 millones de pesos en el 2013 y 81 mil 800 millones de pesos para 2014) se logró gracias a la iniciativa del rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro, quien lideró la elaboración del documento Hacia una agenda nacional en ciencia, tecnología e innovación, en el cual participaron 66 instituciones, y cuyos puntos fundamentales, entre las 100 propuestas que plantea, es el incremento parcializado de la inversión hasta llegar a uno por ciento del producto interno bruto (PIB) al concluir el sexenio, así como la creación de una secretaría de CTI.

**La Jornada**, p.3, (De la Redacción).

### *Desarrolla UdeG robots capaces de aprender a hablar y escuchar*

Investigadores de la Universidad de Guadalajara (UdG) desarrollan sistemas inteligentes —cerebros artificiales— para crear robots humanoides capaces de mantenerse en equilibrio, aprender palabras, ver y escuchar. Habilidades que adquieren a partir de sensores, es decir, sin la necesidad de programación de comandos para determinados escenarios u acciones. "Tratamos de crear robots para conectarles este cerebro artificial y que vayan aprendiendo nuestro entorno. Desde hace tres años, crearon un robot al cual le han implementado tres sistemas de aprendizaje: equilibrio, habla-auditivo y visual, siendo los dos primeros los que ya concluyeron y el último es el que actualmente se encuentra en desarrollo, indicó Jérôme Leboeuf Pasquier, titular de la investigación.

**La Crónica de Hoy**, (Reyna Paz Avendaño), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801445.html>

## **Internacional:**

### *Estudiantes y policías chocan frente al Congreso de Argentina*

Grupos de estudiantes y militantes de izquierda radical argentina, entre ellos varios encapuchados, se enfrentaron con policías alrededor del Congreso de la Nación, esta mañana y causaron graves daños a locales de la zona, mientras sesionaba la Asamblea Universitaria para elegir al nuevo rector de la Universidad de Buenos Aires, en un salón de ese edificio. Miembros de estos grupos lograron entrar al recinto donde se desarrollaba la Asamblea para interrumpirla, y no dejaron hablar a varios de los candidatos a ocupar la Rectoría. Ante esta situación, que repetía lo ocurrido recientemente en otros foros universitarios donde también se intentaba impedir la elección de autoridades, que no fue acompañada ni entonces ni ahora por la mayoría de los estudiantes, se eligió como nuevo rector de la Universidad de Buenos Aires (UBA) a Alberto Barbieri, decano saliente de la Facultad de Ciencias Económicas quien se impuso sobre el ex decano de Ciencias Sociales, el sociólogo Federico Schuster.

**La Jornada**, p.36, (Stella Calloni).

## **SALUD**

## **Estatal:**

### *Consumen drogas 5% de los jóvenes*

Estadísticas en Morelos refieren que el 5 por ciento de jóvenes menores de 25 años consumen marihuana, seguido de los inhalables, con 1.3 por ciento, y, posteriormente, la cocaína y drogas sintéticas, reveló un estudio de la Secretaría de Salud. Lo anterior, para argumentar la puesta en marcha del proyecto federal de Tribunales de Tratamiento en Adicciones, que busca dar la alternativa de rehabilitación a quienes por primera vez cometen un delito bajo el influjo de las drogas o el alcohol. Y es que, de acuerdo con un muestreo resultado de 38 encuestas aplicadas a estudiantes de nivel secundaria de 2009 al 2012, se arrojó que 4 de cada 10 jóvenes presentan ya problemas de salud mental, en tanto que 3 de cada 10 tienen conductas que los exponen a patrones de riesgo de consumo de drogas, por ello, en este consejo se busca aterrizar las estrategias de prevención de adicciones de manera más eficaz. En el marco de la sesión ordinaria del Consejo Estatal Contra las Adicciones, la secretaria de Salud en la entidad, Vesta Richardson López Collada, refrendó el compromiso de trabajar en red para reducir incidencia y presencia de adicciones en la población morelense.

**La Jornada Morelos**, p.4, (José Luis Garcitapia); **Diario de Morelos**, p.10, (Marcela García); **El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3216663.htm>

**El Regional del Sur**, (Redacción),

[http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=49185:presenta-sector-salud-proyecto-para-tratamiento-de-adicciones-&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=49185:presenta-sector-salud-proyecto-para-tratamiento-de-adicciones-&catid=42:local&Itemid=63)

### *En Tlaquiltenango, el mayor número de violaciones a menores*

Luego de manifestar que es altamente preocupante que se presenten a la semana un promedio de dos violaciones en menores de edad, en los municipios de la zona Sur, destacando que el municipio que registra mayor números de casos es Tlaquiltenango, reveló la subprocuradora de Justicia de la Región Sur Poniente, Elizabeth Lázaro Torres. Tras calificar esta situación como "alarmante" por la cantidad de casos y la incidencia en los menores, que van en violaciones de menores de 7, 10 y 13 años, casos que han sido reportados por el Hospital "Ernesto Meana San Román" a las autoridades, lo que ha generado que los responsables hayan tomado cartas en el asunto, ya que es una preocupación del Procurador de Justicia del Estado y de la propia Subprocuraduría el prevenir este tipo de delitos sexuales. Así lo destacó al término de la presentación del Teatro Guiñol "Nadie puede tocar tu cuerpo", que se presentó en la primaria "Gabriel Tepepa" de Tlaquiltenango, en un esfuerzo conjunto con las autoridades de la comuna tlahuica y el cual tiene como propósito fundamental la prevención del delito en lo que se refiere a los delitos sexuales.

**La Jornada Morelos**, p.12, (Elizabeth Cuevas) **La Unión de Morelos**, p.3, La Unión de Jojutla, (Evaristo Torres) y **El Sol de Cuernavaca**, (Angelina Albarrán), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3216695.htm>

## Nacional:

### *Trata de personas, problema nacional: CNDH*

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) señaló que la trata de personas no es una problemática que afecte sólo a estados como Tlaxcala, sino que es un fenómeno delictivo que incide en todas las entidades del territorio nacional. Hannia Echeverría Cerisola, directora general del Programa Contra la Trata de Personas de la CNDH, dijo en entrevista con Notimex que no hay una entidad federativa donde no se presente este fenómeno delictivo. En este tema, "México es un país de origen, tránsito y destino, el delito de trata se da en todo el territorio nacional, no existe nada más un estado en el que se dé, o un estado en el que no se dé".

**Milenio**, (Notimex), [http://www.milenio.com/estados/CNDH-derechos\\_humanos-trata\\_0\\_203379749.html](http://www.milenio.com/estados/CNDH-derechos_humanos-trata_0_203379749.html)

### *Frente frío 17 provocará evento de norte en el Golfo de México*

El frente frío número 17 se extenderá desde el oriente de Estados Unidos, cruzará el centro de Tamaulipas y Norte de Chihuahua, recorrerá el Golfo de México en el transcurso de la tarde-noche con potencial de lluvias moderadas a fuertes sobre el noreste del territorio nacional. El Servicio Meteorológico Nacional (SMN) informó que la masa de aire frío asociada al frente frío provocará evento de norte moderado con rachas de 60 a 70 kilómetros por hora, efectos que se propagarán hasta el litoral de Veracruz.

**Milenio**, (Notimex),

[http://www.milenio.com/estados/Frente-provocara-evento-Golfo-Mexico\\_0\\_203379713.html](http://www.milenio.com/estados/Frente-provocara-evento-Golfo-Mexico_0_203379713.html)

**El Universal**, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/2013/alertan-por-frente-frio-17-en-el-golfo-de-mexico--971051.html>

## Internacional:

### *Logran avances en el tratamiento de la leucemia*

En estudio realizado en la Universidad de California en San Francisco (UCSF) ha abierto una puerta al tratamiento de un tipo de leucemia infantil que no responde a quimioterapia, según confirmó hoy a Efe su autor, el investigador español Ernesto Díaz Flores. Los resultados de su trabajo de más seis años fueron publicados esta semana en la prestigiosa revista Science Signaling y explican el comportamiento del oncogén Ras para el caso de un tipo de leucemia mielóide similar a la leucemia mielomonocítica (JMML) que afecta a niños y adolescentes. "Es un análisis exhaustivo del mecanismo de cómo una mutación en un gen puede alterar la proteína y cómo esa proteína puede alterar la función de la célula y dar como resultado una leucemia", explicó Díaz, doctorado en Biología Molecular por la Universidad Autónoma de Madrid que desde hace 9 años desarrolla su carrera en California.

**La Crónica de Hoy**, (EFE), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801346.html>

**El Universal**, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/ciencia/2013/avances-tratamiento-leucemia-81859.html>

# ECONOMÍA

## Estatal:

### *Alerta Condusef a tarjetahabientes*

La Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) emite una alerta para usuarios de tarjeta de crédito y débito en el estado de Morelos, en virtud de diversas quejas captadas por la delegación del estado, en donde diversos usuarios de instituciones financieras manifestaron que han recibido llamadas de supuesto "personal de Condusef", quienes ofrecen la bonificación de los cargos indebidos a sus cuentas respecto de seguros no solicitados. Lo anterior es totalmente falso, por lo que la delegada Erika Zárate Cerón aseguró que el personal a su cargo, no realiza ese tipo de acciones. Enfatizó que "Condusef reitera que ni las instituciones financieras, ni la propia Condusef o algún integrante del Sistema Financiero realizan llamadas para verificación de datos de los clientes o para ofrecer la cancelación de algún cargo en sus cuentas. Por lo que se hace un atento llamado a la ciudadanía a no caer en este tipo de fraude. Finalmente, Zárate Cerón dijo que en caso contrario, si el cliente cayó en el engaño, la recomendación es que acuda de inmediato a hacer la cancelación de su tarjeta de crédito, en la sucursal donde realizó el trámite.

**El Sol de Cuernavaca**, (Pedro Oseguera), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3216659.htm>

#### *Anuncian festival de la Nochebuena*

Con la participación de representantes de Gobierno y productores ornamentales se realizó la presentación del Festival de la Nochebuena en Cuernavaca, Morelos, el cual se llevará a cabo los días 7 y 8 de diciembre, en el Corredor Hidalgo, del Centro Histórico de Cuernavaca. De acuerdo con los organizadores, durante los días del Festival se espera una derrama económica aproximada de 200 millones de pesos, que beneficiaría a toda la industria que gira alrededor de la Nochebuena como los productores, transportistas, fabricantes de abonos y sustratos, etiquetas, prestadores de servicios a invernaderos y productores de macetas. El Festival de la Nochebuena es para toda la familia y se realizarán presentaciones artísticas de danza, obras de teatro, presentaciones musicales, show cultural y una Expo Venta de Nochebuena.

**El Caudillo de Morelos**, p.10, (Omar Ocampo) y **El Sol de Cuernavaca**, (Pedro Oseguera), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3216672.htm>

#### *Retira la Conagua \$60 millones a Cuernavaca*

La falta de acuerdos en el Congreso del Estado para autorizar un crédito al municipio de Cuernavaca provocó que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) retirara la inversión de más de 60 millones de pesos que había dispuesto para varias obras de infraestructura hidráulica en la capital del estado. Conagua tenía listo el citado presupuesto, pero Cuernavaca no contaba con los otros 60 millones de pesos que exige la Ley de Presupuesto, por lo cual pidió al Congreso se le autorizara un crédito por 100 millones de pesos. Al no haber acuerdos entre los diputados, hasta la fecha no se ha autorizado la solicitud de crédito y, por lo mismo, al finalizar el ejercicio fiscal 2013, este mes de diciembre, es prácticamente un hecho que la inversión federal se perdió. Entrevistado sobre esta situación, el director del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca, Remigio Álvarez Andrés, señaló que están tratando de rescatar la inversión, pero en caso negativo van a recurrir al llamado Apazu, que tiene fondos federales importantes y se podrían bajar esos recursos el próximo año.

**El Sol de Cuernavaca**, (Andrés Lagunas), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3216661.htm>

#### *Entregan recursos para jóvenes emprendedores*

El Gobierno de la Nueva Visión a través del Instituto Morelense de la Juventud (IMJ) en coordinación con el Fondo Morelos, entregaron a 19 jóvenes que resultaron beneficiados del programa Emprendedores Juveniles 2013, recursos económicos para iniciar y fortalecer proyectos empresariales. Ante los beneficiados en Casa Morelos, el director del IMJ, Gabriel Pérez Casillas, destacó que el programa Emprendedores Juveniles al que continuarán apostando, tiene como propósito desarrollar una cultura emprendedora y habilidades empresariales, para todos aquellos jóvenes que tengan la iniciativa de desarrollar alguna empresa o negocio. Como parte de dicho programa, en la categoría A se entregó un recurso de 18 mil pesos a 16 jóvenes; en la categoría B, 2 proyectos con 36 mil pesos; y uno en la categoría C por 90 mil pesos. Los proyectos están basados en de calzado, accesorios para mascotas, publicidad, sistema de cómputo, comida, estudios de coreografía, entre otros, en todo el estado.

**La Jornada Morelos**, p.4, (Jaime Brito); **El Caudillo de Morelos**, p.3, (Omar Ocampo); **Diario de Morelos**, p.2, (Marcela García) y **El Regional del Sur**, (Redacción), [http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com\\_content&view=article&id=49186:reciben-emprendedores-recursos-para-proyectos-&catid=42:local&Itemid=63](http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=49186:reciben-emprendedores-recursos-para-proyectos-&catid=42:local&Itemid=63)

## **Nacional:**

#### *Aumenta número de pobres en México*

La secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena, advirtió que entre el 2011 y el 2012 nuestro país fue el único de la región en donde aumentó en un millón de personas que viven en condición de pobreza, al pasar de 36.3 a 37.1 por ciento, en tanto que quienes viven en condición de pobreza extrema pasó de 13.3 a 14.2 por ciento. Aclaró que ante ello, suman ya 60.6 millones de personas (en 2011 eran 59.6 millones de personas), las que viven por debajo de la línea mínima de bienestar y carencias sociales. Esta situación se debió a que, detalló, "lo que le ha pasado a México es que tiene menores tasas de crecimiento, ese es el gran tema de la economía mexicana, que no ha podido despegar y además se ha visto afectado por la severidad con que golpeó al país la crisis de 2008", indicó al presentar el informe anual Panorama social de América Latina 2013, publicado por el organismo regional de las Naciones Unidas.

**La Crónica de Hoy**, (Cecilia Higuera), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801460.html>.

**La Jornada**, p.31, (Roberto González Amador).

#### *Rescatará el gobierno con \$5,400 millones a constructoras*

A través de Nacional Financiera (Nafin) el gobierno federal inyectará al menos 5 mil 400 millones de pesos para apoyar con créditos a las constructoras de vivienda y evitar que ese sector se deteriore por los

problemas financieros de algunas empresas. El director de Nafin, Jacques Rogozinski Schtulman, informó que esos recursos representan una ampliación del programa de 12 mil millones de pesos que anunció recientemente el secretario de Hacienda. El gobierno federal autorizó una ampliación de ese programa entre Nafin y la Sociedad Hipotecaria Federal para apoyar a las viviendas con créditos puente. Son 5 mil 400 millones de pesos y pueden ser más, dependiendo de cómo resulte el programa. Pero por lo pronto significa una ampliación de 30 por ciento, dijo el funcionario en una reunión con reporteros.  
**La Jornada**, p.32, (Víctor Cardoso).

#### *Alcanza Pemex superávit por más de 17 mil mdd en balanza comercial*

De enero a octubre pasados, Petróleos Mexicanos (Pemex) consolidó un saldo positivo por 17 mil 808 millones de dólares en su balanza comercial de petróleo crudo, petrolíferos, petroquímicos y gas natural. En un comunicado, la paraestatal detalló que durante los primeros 10 meses del año el valor de las exportaciones de dichos productos se situó en 40 mil 682 millones de dólares, mientras que el gasto generado por concepto de importaciones se ubicó en 22 mil 874 millones de dólares.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801393.html>.

## **Internacional:**

#### *Adquiere Microsoft telefonía móvil de Nokia por 5,440 mde*

La Comisión Europea (CE) autorizó la compra por el gigante estadounidense de la informática, Microsoft, de las actividades de telefonía móvil del finlandés Nokia, una operación de unos 5,440 millones de euros (7,375 millones de dólares). "La Comisión Europea concluyó que la operación no planteará ningún problema de competencia, principalmente porque sólo hay poca superposición entre las actividades de las partes", indicó en un comunicado. Varios competidores, tales como Samsung o Apple, continuarán compitiendo con la entidad que nazca de la concentración", agregó.

**La Crónica de Hoy**, (Agencias), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801215.html>.

# **POLÍTICA**

## **Estatal:**

#### *Cerrará IEE año con importantes actividades político-electorales*

El Instituto Estatal Electoral (IEE), mantendrá una importante actividad en el cierre del presente año con conferencias magistrales, exposición fotográfica del "60 Aniversario del pleno reconocimiento al voto de la mujer", así como la premiación de los concursos de ensayo y oratoria "José María Morales y Pavón"; así como el de "Ponle Color a la Democracia". Así lo anunció el consejero presidente del órgano electoral, Jesús Meza Tello, luego de participar en la conferencia magistral "Historias invisibilizadas: Mujeres y Violencia Política", que dictó la investigadora Mónica Zárate Martínez en el Salón de Sesiones del Instituto Estatal Electoral. Sobre la exposición fotográfica de las casi 500 mujeres que han ostentado un cargo de elección popular desde el año 1953, fecha en la que se le otorgó el pleno derecho de votar y ser votadas a las mujeres, puesto que sólo era una prerrogativa exclusiva de los barones. Hasta el momento se ha instalado la muestra fotográfica en la explanada del órgano electoral, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), así como en los municipios de Zacatepec, Tepoztlán, Jojutla, y en un reconocido restaurante del norte de nuestra ciudad, y antes de concluir el presente año se llevará al municipio de Jiutepec.

**El Regional del Sur**, p.8, (Redacción).

## **Nacional:**

#### *Aprueban diputados reforma política con cambios y la regresan al Senado*

La reforma político-electoral regresó al Senado para su ratificación, al haber sido aprobada anoche en lo general con cambios por parte del pleno de la Cámara de Diputados, el cual se aprestaba al cierre de esta edición a avalar el documento en lo particular, tras el desahogo de 165 reservas, sin descartar que alguna de ellas prospere. La Cámara baja aprobó en lo general la minuta con 409 votos a favor, 69 en contra y tres abstenciones. Previamente al inicio de la sesión y en reunión, los coordinadores parlamentarios de las principales fuerzas políticas consensuaron un paquete de cambios, entre los que destacan que la reelección de legisladores federales y presidentes municipales no podrá aplicarse hasta posterior a las elecciones de 2018, con lo que se elimina la posibilidad de que los actuales diputados y senadores se reelijan inmediatamente.

**La Crónica de Hoy**, (Luciano Franco), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801534.html>.

**La Jornada**, p.16, (Roberto Garduño y Enrique Méndez).

*“La iniciativa popular no influirá sobre la energética”*

La iniciativa popular aprobada por la Cámara de Diputados quedó acotada a asuntos legales solamente, es decir, no será aplicable a reformas constitucionales, por lo que quedó descartado que esa nueva figura, como exigía la izquierda, sea vinculante a la reforma energética que se aprobará en el Congreso en los próximos días. Así lo aclaró ayer el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones.

**La Crónica de Hoy**, (Luciano Franco), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801529.html>.

*Aprueban senadores el Código Nacional de Procedimientos Penales*

Con 104 votos a favor y cero en contra, el pleno del Senado de la República se aprobó ayer el Código Nacional de Procedimientos Penales. En tribuna al presentar el dictamen, el senador panista Roberto Gil Zuarth, presidente de la Comisión de Justicia, dijo que a partir de la aprobación de este código, el sistema de justicia penal será radicalmente distinto: los juicios orales garantizarán que las actuaciones se den en el marco del pleno respeto de los derechos humanos; que el debate probatorio se verifique ante el juez, volviéndose más expedito a través de la oralidad, y que la prisión preventiva deje de ser la regla y se convierta en una excepción. La trascendencia de este código, dijo, radica en tres características principales: es el primer código con legitimación democrática; es producto del consenso, ya que no sólo tiene la legitimidad del acuerdo unánime de las fuerzas políticas, sino también la legitimidad del respaldo social a sus contenido, y logra un equilibrio razonable, desde el modelo definido por la Constitución, entre la finalidad de mitigar la impunidad y la necesidad de garantizar los derechos humanos.

**La Crónica de Hoy**, (Blanca Estela Botello), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801526.html>.

*El PAN, inflexible en dar certeza jurídica a petroleras extranjeras*

Las negociaciones entre los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) en torno al dictamen de la reforma energética seguían trabadas anoche en el Senado, ya que los legisladores del blanquiazul fijaron cinco puntos irreductibles, el principal de ellos: la modificación del artículo 27 constitucional, para poder concesionar a empresas trasnacionales la producción y refinación del petróleo. Los panistas han dejado claro que no avalarán el dictamen si no se establece en la Carta Magna un régimen de concesiones que dé certeza jurídica a las empresas nacionales y extranjeras que invertirán en la exploración y explotación de petróleo. Durante una reunión a puerta cerrada, los senadores de Acción Nacional acordaron no utilizar la palabra “concesión”, dadas las críticas que ha suscitado en el sentido de que están cediendo soberanía, para sustituirla por el término “licencias acotadas”, el cual implica también contratos que dan al inversionista la propiedad del hidrocarburo.

**La Jornada**, p.7, (José Antonio Román, Andrea Becerril y Víctor Ballinas).

*Ofrece Peña Nieto revisar la reforma fiscal; el CCE le expresa su respaldo a la energética*

El presidente Enrique Peña Nieto ofreció a la cúpula empresarial del país revisar aquellos aspectos de la reforma fiscal donde existan diferencias y, de ser necesario, enmendar los aspectos donde claramente se limite el objetivo del crecimiento económico del país. A su vez, el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) hizo manifiesto su respaldo al proyecto de reforma energética propuesto por el gobierno de la República.

**La Jornada**, p.20, (Rosa Elvira Vargas).

**Milenio**, (Esther Herrera),

[http://www.milenio.com/monterrey/Confiada-IP-reforma-energetica-calado\\_0\\_202780242.html](http://www.milenio.com/monterrey/Confiada-IP-reforma-energetica-calado_0_202780242.html).

*Se ha gobernado con responsabilidad y sin politiquerías, asegura Mancera*

El 2013 ha sido un año “duro” para el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera Espinosa, así lo reconoció ayer al dar un mensaje en el Auditorio Nacional con motivo de sus primeros 365 días al frente del GDF, ante los miembros de su gabinete, delegados, diputados, el presidente del PRD, Jesús Zambrano y el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles. Afirmó que el Gobierno del Distrito Federal (GDF) trabaja de manera conjunta con las delegaciones, sin “colores, sin politiquería; hoy estamos trabajando por el bien de los ciudadanos, un solo frente de Gobierno en un solo ejercicio de las tareas diarias”.

**La Crónica de Hoy**, (Manuel Espino), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801478.html>.

**La Jornada**, p.41, Gabriela Romero y Alejandra Cruz).

*Refuerzan la seguridad*

Ante los desmanes ocasionados al exterior del recinto senatorial por parte de manifestantes que rechazan la reforma energética, ayer se reforzó la seguridad al interior del Senado, llegando a poner cadenas en algunos accesos al recinto legislativo. Además, se restringió el acceso sólo a personas únicamente con identificación del Senado. Al mediodía de ayer, un grupo de manifestantes logró tumbar algunas vallas metálicas colocadas sobre Paseo de la Reforma, lo que alertó a los policías que resguardaban la zona, reforzando la presencia policia, que de por sí ya es amplia, y de inmediato se levantó nuevamente el cerco metálico. Ante esto, el senador Emilio Gamboa, coordinador de la bancada priísta, dijo que “no nos van a presionar así; el Congreso

debe trabajar en libertad y en paz. A través de la fuerza no van a detener al Congreso, no van a detener a la Cámara de Diputados, ni a la Cámara de Senadores”.

**La Crónica de Hoy**, (Blanca Estela Botello y Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801530.html>, <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801442.html>.

**Milenio**, (Angélica Mercado, Omar Brito e Iván Villavicencio), [http://www.milenio.com/politica/Gamboa-Senado-detendra\\_0\\_202779733.html](http://www.milenio.com/politica/Gamboa-Senado-detendra_0_202779733.html).

*Por inseguridad, desaparecen turnos vespertinos en dos preparatorias de la UAG*

Por problemas de inseguridad, las preparatorias 8 y 18 de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG), ubicadas en los municipios de Ciudad Altamirano y Tlapehuala en la región de la Tierra Caliente de Guerrero se vieron en la necesidad de desaparecer el turno vespertino por lo que más de 800 alumnos ahora estudian sólo en el turno matutino, informó el rector de esta casa de estudios, Javier Saldaña Almazán.

**La Crónica de Hoy**, (Mar Horacio Ramos), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801514.html>.

*Crimen organizado amenaza a obispo de Toluca*

El obispo de la diócesis de Toluca, Francisco Javier Chavolla Ramos aseguró que él y otros integrantes de su congregación, han sido objeto de amenazas e intentos de extorsión por parte de la delincuencia organizada. "Somos también del pueblo y como el pueblo también sufrimos: amenazas, extorsiones por teléfono, pero también sabemos que muchos de ellos son chantajes y son gente abusiva", denunció el religioso. Aseguró que lo que ha hecho la diócesis a este respecto es sólo la presentación de las denuncias correspondientes, pero también, como se recomienda a través de diversos espacios e instancias, se ha dejado de contestar el teléfono.

**Milenio**, (Luís Contreras), [http://www.milenio.com/estadodemexico/Crimen-organizado-amenaza-obispo-Toluca\\_0\\_203379715.html](http://www.milenio.com/estadodemexico/Crimen-organizado-amenaza-obispo-Toluca_0_203379715.html)

*La mala educación, responsabilidad del Estado al dejar al SNTE la conducción*

La mala situación de la educación básica en México es responsabilidad del Estado, pues dejó de conducirla durante muchos años al permitir que el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación colonizara posiciones de gobierno en ese nivel educativo y sólo velara por los intereses, en primer lugar, de las camarillas dirigentes y, en segundo, de los maestros, en detrimento de los niños y padres de familia, plantea Carlos Ornelas Navarro, profesor e investigador de la unidad Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana, al comentar los resultados recientes de la prueba PISA (Programa Internacional para la Evaluación de los Alumnos).

**La Jornada**, p.46, (Arturo Jiménez y Fernando Camacho).

## Internacional:

*Muere el ícono global de la libertad*

El ex presidente de Sudáfrica Nelson Mandela ha muerto a los 95 años de edad, anunció ayer el actual jefe de la nación, Jacob Zuma. Según comunicó en una alocución a través de la televisión y la radio públicas, Mandela falleció a las 20:50 horas del jueves en compañía de su familia. Primer presidente negro. Mandela se convirtió en 1994 en el primer presidente negro de la historia de Sudáfrica y lideró, junto a su antecesor en el cargo y último líder del "apartheid", Frederik De Klerk, una transición democrática que evitó una guerra civil entre blancos y negros en el país austral.

**La Crónica de Hoy**, (Agencias), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801468.html>.

**Proceso**, (La Redacción), <http://www.proceso.com.mx/?p=359685>.

**La Jornada**, p.2, (Reuters, AFP, AP y PI); **La Jornada Morelos**, p.8, (Agencias).

**Milenio**, (AFP, EFE),

[http://www.milenio.com/internacional/Muere-Nelson-Manderla\\_0\\_202780074.html](http://www.milenio.com/internacional/Muere-Nelson-Manderla_0_202780074.html),

[http://www.milenio.com/internacional/Mandela-sepultado-diciembre\\_0\\_203379733.html](http://www.milenio.com/internacional/Mandela-sepultado-diciembre_0_203379733.html).

*EU lo declaró "terrorista"; hoy Obama ve en él "un ejemplo al que la humanidad debe aspirar"*

La cúpula política de Estados Unidos elogió hoy la vida de Nelson Mandela celebrando su visión moral y como un héroe de la libertad, la justicia y la igualdad. Ninguno recordó que Estados Unidos, durante la mayoría de su vida, lo declaró, junto con su movimiento, enemigo y "terrorista", y apoyó política y económicamente al régimen apartheid que lo encarceló.

**La Jornada**, p.3, (David Brooks).

*Gobierno ucraniano a manifestantes: "Tienen cinco días para dispersarse"*

En plena reunión que celebra la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE) en Kiev, que reclamó "diálogo urgente", el gobierno ucraniano mandó ayer un ultimátum a los manifestantes para que se dispersen y dejen de bloquear la sede del gobierno en la capital y otros edificios del ejecutivo. Valeri

Mazán, nuevo jefe de policía de Kiev, concedió cinco días a los concentrados para que abandonen sus posiciones, si no, advierte, utilizarán todos los métodos a su disposición para garantizar el cumplimiento de la ley. Entre temperaturas gélidas que descienden día a día, los opositores al gobierno de Víctor Yanukovich siguen concentrados en la Plaza de la Independencia de Kiev, y continúan controlando el edificio del Ayuntamiento de Kiev, la Casa de los sindicatos y bloquean parcialmente las sedes del Gobierno, la Administración Presidencial y la Rada suprema, que alberga el poder legislativo. La Rada no pudo celebrar ayer su sesión plenaria luego de que diputados opositores bloquearan el acceso a la mesa de la presidencia de la Cámara.

**La Crónica de Hoy**, (EFE), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/801464.html>.

**La Jornada**, p.37,(Juan Pablo Duch).

*Ordena el Papa crear una comisión para proteger a niños de sacerdotes pederastas*

El papa Francisco respondió a las acusaciones de que ha ignorado las quejas por los abusos sexuales por parte de sacerdotes y creó una comisión de expertos que asesore al Vaticano para proteger a los niños de los sacerdotes pederastas y ayudar a las víctimas. Sin embargo, se desconoce si los integrantes de la comisión asumirán uno de los problemas medulares detrás del escándalo de abuso sexual en la Iglesia católica: la rendición de cuentas de los obispos que protegieron a sacerdotes pederastas. El cardenal Sean O'Malley, arzobispo de Boston, anunció este jueves la creación del panel al término de la reunión de Francisco con los ocho cardenales que lo asesoran sobre el gobierno de la Iglesia y la reforma de la burocracia vaticana.

**La Jornada**, p.36, (AP).